

# EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Jaime Vicens.

## ¡Que vengan!

La labor de los socialistas, no puede ser, en lo que se refiere á la clase trabajadora en general, más digna de alabanza, por su trabajo continuo y desinteresado, y por lo fructífero que es para los trabajadores.

Sin mistificación de ningún género, los socialistas tienen su norma de conducta trazada. Aconsejan, enseñan y practican lo que en el presente orden social puede ser realizable, bueno y provechoso para aquellos que ellos defienden.

Desde el partido más retrógrado hasta el partido más avanzado dentro de la burguesía, los socialistas, hacen la crítica y censuran todos los malos actos de esos partidos, por considerarlos exclusivamente defensores de la burguesía, y porque militan en ellos trabajadores, que engañados con suma facilidad por una fraseología más ó menos efectista, caen en las redes, si á mano viene, que los mismos explotadores les tienden.

Cuando se fundan centros obreros, donde impera el criterio de los socialistas, á éstos y á cuantos simpatizan con las ideas de éstos se les ve trabajar con ahínco, con fe y sin desmayar nunca, por encausar en el verdadero camino de la regeneración á sus compañeros, ya fundando escuelas para disminuir el gran número existente de analfabetos, instalando también bibliotecas que les puedan servir para la elevación de su cultura, en lo que cooperan también inteligentes catedráticos que se imponen la instructiva tarea de divulgar las artes y la ciencia.

Cuando un gobierno dicta una ley que redundará en perjuicio de los trabajadores, ¿quiénes son los primeros que se imponen protestando contra dicha ley? Los socialistas.

Cuando una autoridad cualquiera comete un atropello con la clase que produce; cuando se impone un impuesto en perjuicio del pueblo trabajador; cuando existen grandes crisis de trabajo; cuando se prevé una guerra; cuando al cambio de un gobierno ha de tomar otro posesión, aún más reaccionario que el sa-

liente, que venga á mermar todavía más las pocas libertades que tenemos; cuando hay una huelga y cuando, en suma, se ve que los socialistas pueden por todos los medios que estén á su alcance, beneficiar al que sufre opresión, así lo hacen.

Pues si lo aquí expuesto es verdad como á todas horas se demuestra con los hechos, ¿se concibe que haya trabajador que aún esté alejado de nosotros, por su torpeza, por su ignorancia y por no concurrir por su propia cuenta, nos injurien y calumnien esos mismos trabajadores, causándose así daño á sí mismos?

Déjense esos obreros de chismes de vecindad, propios de seres inocentes y vengan, vongan á nuestro lado cuantos sufren explotación, cuantos sin sufrirla sienten amor al prójimo y quieren que la verdadera justicia y fraternidad imperen. Concurrid á cuantos actos os inviten vuestros hermanos los socialistas, ayudándoles en todo lo que os sea posible, que si no os cuesta trabajo ni os cuesta nada, en cambio tened por seguro un gran beneficio, nacido de la constancia, de la unión y unidad de pensamiento que debe imperar en el hombre cuando de elevarse se trata en todas las manifestaciones de la vida.

JOAQUÍN G. FERNÁNDEZ

## Notas sueltas

Por iniciativa de la Agrupación Madrileña, el Partido Socialista se dispone á emprender una decisiva campaña de agitación obrera para obtener de los poderes públicos, que dediquen preferentemente su atención, á resolver el pavoroso problema de las subsistencias que ya no es posible admita más dilaciones.

«Copiosísima tirada de manifiestos al país, reuniones públicas, cuanto conduzca al más rápido y seguro éxito de esta honda é indispensable agitación popular, será llevado á cabo, hasta llegar á una manifestación pública en el mayor número posible de poblaciones de España, en día determinado. Esta manifestación será lo que determinen las circunstancias; correcta y dentro de la más estricta legalidad si hay indicios ciertos de

que, por quienes tienen el deber de hacerlo, se vá á dar satisfacción á este legítimo clamor de la clase productora: en caso contrario se procurará demostrar que no impunemente se puede un día y otro hacer escarnio de todo un pueblo, azotado por los rigores de la miseria y por los espasmos del hambre.»

«No podemos dudar del éxito de esta campaña; so pena de creer que en los trabajadores españoles se han agotado ya todas las energías; á menos de estar convencidos, de qué carecen del instinto de conservación que es peculiar hasta de las especies inferiores de la escala zoológica, y que en sus corazones y en sus cerebros no vibra ya ninguna fibra ante los requerimientos de la más elemental dignidad; no es lógico concebir que no respondan á este supremo llamamiento.»

«Cuando la miseria general se manifiesta en todas partes con los síntomas más alarmantes; cuando las informaciones obreras y hasta de las mismas corporaciones burguesas revelan en la Prensa que el hambre con sus horrores se extiende por todos los ámbitos del país; cuando una creciente y vergonzosa emigración está despoblando comarcas enteras y nada se hace para contenerla; pensar que nuestro pueblo no ha de reaccionar virilmente contra las causas de esta bochornosa y mortal situación equivaldría á declarar que este es un pueblo de esclavos ó de eunucos imbeciles, incapaz de rebelarse contra los que tras de envilecerle le privan de medios de existencia, é indigno de que manos piadosas procuren levantarle de su abyección.»

Con estas y parecidas frases, da cuenta nuestro estimado colega *El Socialista*, del acuerdo tomado por nuestros correligionarios de Madrid.

Ahora, á secundarles todos los hombres de buena voluntad.

Porque la campaña no puede ser más noble.

Ni más justificada.

En Sabadell acaba de verificarse un Congreso obrero Catalano-Balear.

Eso de Catalano-Balear es un decir, porque, que sepamos, no ha concurrido nadie de Mallorca é islas adyacentes,

pues en la circular convocatoria, ya las sociedades federadas de las Baleares vieron claramente que allí había de haber gato encerrado y que este trafa cola de anarquista, guardándose por consiguiente de picar el anzuelo.

Apesar de lo cual, eso no ha sido óbice para que los organizadores de la cosa, incluyeran á la Federación obrera entre las adheridas.

Cuando ni siquiera esta tomó en consideración la convocatoria.

Porque se vió pronto lo que iba á proponerse en el flamante Congreso, dados los elementos que lo convocaban; huelga general á todo pasto y el comunismo para dentro de unos días.

Y para postres un jamón con chorreras.

Es su letanía.

También notamos que entre las secciones que figuraban como adheridas de esta isla, estaba una de *Paletas*. ¿Cuál será esa? porque para nosotros, ese gremio no figura entre la nomenclatura de oficios.

Si en todas las localidades han obrado del mismo modo que en la nuestra, incluyéndolas sin tener autorización para ello, se comprende que la lista de sociedades nominalmente adheridas fuera interminable, y que los delegados que concurren al Congreso, se redujeran á cuatro filas de á uno.

Porque ¿de donde habían de salir?

La discusión en la alta Cámara del convenio con el Vaticano, prosigue sin grandes oposiciones, por parte de los que vienen obligados á combatirlo.

Montero Ríos, el que había de tronar en el Senado en nombre de las minorías, se puso *malo* el día que debía tomar parte en el debate.

Hay *enfermedades* que vienen al pelo. Con esta, el ilustre *Meco*, se zafó de tener que oír de labios de Maura, el sempiterno *más eres tú*.

Que es la *razón* suprema que tiene siempre en el *pico*, para confundir á las oposiciones.

Y con la cual les tapa la boca.

## Un paso de avance

Lo acaba de dar en terreno firme la sociedad obrera cooperativa de consumos de Manacor titulada «La Economía».

Mucho han tenido que luchar nuestros valientes y decididos camaradas manacorenses para llegar á convertir en realidad lo que hace un par de años, á la inmensa mayoría de individuos les parecía utopía irrealizable.

Buen chasco se ha llevado la clase

burguesa de aquel pueblo, que se reía y burlaba de los iniciadores de la sociedad cooperativa haciendo el diagnóstico de segura muerte antes de nacer, no creían que un núcleo tan reducido de individuos fuese capaz de llevar á cabo una obra tan grande y los burgueses sentaban sus propósitos de seguro fracaso porque eran individuos oscuros, pobres de inteligencia los que constituyen la citada Cooperativa, no creían que los obreros del terruño organizados en partido de clase para luchar dentro el terreno político y propagar los ideales que sustenta el Socialismo tuviesen suficiente criterio y voluntad constante para crear un cuerpo cooperativo, darle vida y movimiento como el que hoy tiene.

Muchos fueron los obstáculos que les antepusieron á nuestros compañeros en el principio de su constitución para que no procreasen sus ideales, pero á medida de sus escasas y débiles fuerzas han seguido trabajando con entereza y arrojando todos los estorbos que se anteponen á su desarrollo y marcha progresiva.

Y hoy contemplan asombrados adversarios políticos y burgueses, que el árbol cooperativo que creían que al plantarlo moriría y ven ahora como tiene vida propia creciendo de día en día y pronto sus ramas cubrirán todo el pueblo implantando sucursales en todo el casco, para expender sus géneros.

Grande es la satisfacción que reina en nuestros amigos de Manacor con el resultado de su obra, admiran embriagados de alegría los progresos realizados en tan corto plazo de tiempo, reconocen el poder y fuerza de la unión y lo que puede la clase obrera cuando se dispone á luchar con entereza por su existencia y grande el poderío que adquieren los obreros cuando les guía una idea común para conseguir el mayor bienestar posible.

El paso de avance da lo por la Cooperativa de Manacor ha sido el haber comprado el local que habita y establecido una escuela nocturna.

Paso gigantesco ha sido este, tan grande que es digno de admiración.

El amplio y espacioso local recientemente adquirido está enclavado en uno de los puntos más centricos de la población y reúne excelentes comodidades para la mas completa expansión de la sociedad.

Adelante compañeros seguid trabajando con fe y constancia y no cejais hasta llegar á la meta de vuestras aspiraciones.

F. R.

*Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra situación y á poner término á la explotación patronal.*

## CONFERENCIAS

Una vez reanudadas las conferencias sobre los problemas económicos de actualidad, que forman la base del Socialismo científico, que en el Centro Obrero se celebraron hace algún tiempo, se ruega á todos los compañeros lo hagan lo más extensivo posible, con el fin de que asistan á dichas conferencias el mayor número de obreros que ansían conocer las causas que motivan su malestar en la actual organización social.

Estas conferencias tendrán efecto todos los sábados á las ocho y media de la noche.

## Manacor

Compañeros de EL OBRERO BALEAR.

Espero dareis cabida en las columnas de nuestro semanario á la adjunta reseña.

Día de gozo y alegría fué el 1.º de este mes por todos los compañeros que componen la sociedad cooperativa de consumo titulada «La Economía».

Día de un grande acontecimiento fué el citado por haber comprado la casa el mismo día y para dar cuenta á los socios de la forma en que se había hecho la escritura, se celebró una reunión á las tres de la tarde y al objeto pasó en esta el compañero Roca.

Se abrió la sesión por el presidente compañero Febrer que explicó el objeto de la reunión y seguidamente concedió la palabra al compañero Roca, que empezó dándonos á conocer la importancia del paso que habíamos dado en la adquisición del local, elogió la entereza en que habíamos obrado y los trabajos que habíamos realizado para llegar á poseer un local propio de la Sociedad.

Nos hizo una brillante reseña del Congreso Internacional cooperativo celebrado en Buda-Pestch.

Con mucha facilidad nos dió á comprender la importancia que tienen las cooperativas de consumo y de producción establecidas en España, Alemania, Dinamarca, Francia, Holanda, Suiza é Inglaterra.

Terminó dándonos acertados consejos trazándonos la línea de conducta que en lo sucesivo hemos de seguir para llegar á la cúspide de nuestras aspiraciones.

El señor profesor de la escuela del Centro Obrero de esta se levantó y dijo que tanto era la satisfacción que sentía que no acertaba á encontrar palabras con que expresarse; pero en voz clara y

potente hizo una magistral peroración llena de comparaciones y dió á conocer la inmensa fuerza de la unión y los beneficios que ésta reporta, toda vez que están poseídos los asociados de una misma idea y persiguen el mismo fin.

Elogió la administración que se llevaba en la Cooperativa, haciendo resaltar el celo de la Junta y los trabajos realizados con fuerza de voluntad inagotable por los compañeros que la componen y terminó haciendo votos para la mayor prosperidad de la Sociedad Cooperativa.

El compañero Soler dió fin al acto, demostrando el agradecimiento que sentía por la prosperación de la Sociedad Cooperativa y terminó aconsejando la unión de los individuos que la componen y la propaganda activa para que vaya ensanchando su esfera de acción hasta lo infinito.

Se levantó la sesión dando vivas al progreso cooperativo.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos al final de su peroración.

EL CORRESPONSAL.

Mañacor, 6 Noviembre 1904.

La Agrupación de Palma acaba de perder á uno de sus afiliados.

Víctima de una larga y penosa enfermedad ha muerto nuestro querido compañero Juan Rigo.

Aunque poco significado en el Partido era un excelente amigo y buen luchador de las ideas que sustentaba, siempre dispuesto á toda clase de sacrificios por hacer el bien de los demás.

Las causas que le han arrebatado la vida son bien conocidas: las que producen extragos en la mayor parte de los obreros, exceso de trabajo y una insuficiente alimentación, y ésta aun adulterada.

Reciba su apreciable familia el testimonio de nuestro más sentido pesar.

## El antialcoholismo

### PROYECTO DE RESOLUCION

Considerando que el desarrollo de las ideas socialistas, así como la realización de la sociedad socialista universal puede requerir la organización de un proletariado que haya alcanzado un desarrollo físico, intelectual y moral el más elevado;

Considerando, además, que á consecuencia de la situación económica y social así como á consecuencia del nivel intelectual y moral de las masas, el alco-

holismo se hace cada vez más un azote popular internacional;

Considerando, en fin, que el embrutecimiento alcohólico aleja las masas de la propaganda socialista y del desarrollo de la cultura, paraliza la energía revolucionaria de los compañeros iniciados en el movimiento y aboga el estudio profundo del socialismo teórico como doctrina, así como el desarrollo intelectual;

El Congreso Socialista Internacional de Amsterdam, decide combatir con todas sus fuerzas el alcoholismo, recomendando á todas las organizaciones socialistas y gremiales, tanto nacionales como locales, ilustrar á las masas sobre la cuestión del alcoholismo, y considera como de urgente necesidad la adopción de medidas tendientes á obtener este resultado, reconociendo que sólo la concentración de la ciencia, de la cultura, del genio y de la inteligencia, puede conducirnos á la meta final.

(«Liga Obrera Antialcohólica») Alemania.

## BELGICA

### Hermoso acto de solidaridad

Hace cerca de dos meses se ha declarado una huelga de tejedores en Verviers.

Tiene por objeto poner freno á los abusos del tejido á doble oficio, y obtener una reglamentación equitativa del trabajo. Los patronos quebrantados por la resistencia organizada de los obreros, han ido en busca de tejedores á Italia. Traídos éstos á Verviers, ignorando la huelga, una vez en conocimiento de ella se han negado inmediatamente á su plantar á sus compañeros belgas.

Los tejedores alemanes han afirmado también á los compañeros en huelga su apoyo moral, y han prometido venir en ayuda de los tejedores italianos, á fin de reimpatriarlos.

Este acto de solidaridad merece ser conocido. El secretariado internacional se ha propuesto hacerlo público por medio de la prensa socialista.

Por haber llegado una correspondencia de Luchmayor á punto de entrar en máquina este número la aplazamos para el próximo.

## Congreso de Amsterdam

### SESIONES 7.ª, 8.ª y 9.ª

#### (CONCLUSION)

La primera dice lo que sigue:  
Considerando que la Demostración de

los obreros el 1.º de mayo tiene por objeto defender comunmente, en un día fijo y en todos los países donde hay un movimiento obrero moderno, la causa del proletariado, y particularmente la protección del obrero por la ley, la jornada de ocho horas, las reivindicaciones de clase y la paz universal, demostrando así la unidad del movimiento y de las reivindicaciones de los obreros en todos los países;

Considerando que la unidad de la Demostración no existe, puesto que en algunos países se verifica, no el 1.º de mayo, sino el primer domingo de dicho mes.

El Congreso de Amsterdam, de conformidad con las resoluciones tomadas en los Congresos socialistas internacionales de París en 1889, de Bruselas en 1891, de Zurich en 1893 y de París en 1900, invita á los Partidos Socialistas y á las Sociedades obreras de todos los países á organizar con el mayor interés demostraciones anuales el 1.º de mayo, á fin de obtener la jornada legal de ocho horas y defender las reivindicaciones de la clase obrera. Esta Demostración resaltará mejor con la suspensión de todo trabajo el 1.º de mayo.

El Congreso indica como deber á todas las organizaciones proletarias que trabajen por que se realice el paro el 1.º de mayo, abandonando el trabajo en todas partes donde pueda hacerse sin que se perjudiquen los intereses de los obreros.

La relativa á los «trusts» está concebida en esta forma:

Los «trusts», en su completo desarrollo, eliminan la concurrencia entre los dueños de la producción.

Gradualmente se transforman en Asociaciones gigantescas, que se organizan nacionalmente y aún internacionalmente, y que llegan con frecuencia á un monopolio real de muchísimas industrias.

Los «trusts» son una consecuencia inevitable de la concurrencia y un sistema de producción basado en salarios reducidos.

En tales condiciones, las Sociedades de capitalistas de todos los países y de todas las industrias forman potencias creadas sobre la base de sus intereses comunes. Por este motivo, los conflictos entre la clase capitalista y la clase obrera se acentúan más cada día. La producción se regula disminuyendo el despilfarro y asegurando la eficacia del trabajo; pero todo el beneficio es para el capitalismo, mientras que la explotación de los obreros se intensifica.

Teniendo en cuenta estos datos y las experiencias que demuestran la ineficacia de la legislación contra los «trusts», el Congreso internacional de Amsterdam, afirmando las conclusiones del Congreso de París, declara:

1.º Que los Partidos Socialistas de todos los países deben abstenerse de tomar parte en ninguna tentativa para prevenir la formación de «trusts» ó para restringir su desarrollo.

2.º Los esfuerzos de los Partidos Socialistas deben tender á procurar la socialización de la producción, teniendo por fin la unidad general y la eliminación de los beneficios. El método para establecer dicha socialización, y el orden en que la misma debe efectuarse, se determinarán por la fuerza de nuestra acción y por la naturaleza de las industrias «trustificadas».

3.º Enfrente de estas últimas organizaciones económicas para la consolidación de las fuerzas capitalistas, los obreros del mundo entero deben presentar un poder organizado nacional é internacionalmente como la única arma contra la opresión capitalista y el único medio para acabar con el régimen burgués y establecer el Socialismo.

Por unanimidad también aprobó el Congreso una resolución favorable á que se conceda á las mujeres el derecho del sufragio.

Asimismo acordó que se modifiquen del siguiente modo las cuotas que pagan á la Oficina internacional algunas naciones: Italia, 400 francos; Holanda, 400; Dinamarca, 600 y Japón, Servia y el Gran Ducado, 100 francos cada una.

Hyndman felicita á los camaradas de Holanda por la excelente organización del Congreso, haciendo notar á la vez que es el primer Congreso internacional del siglo XX, y que á él han acudido un representante de la raza amarilla y un delegado de las viejas civilizaciones de la India. «Y han acudido—agrega—no para hacerse la guerra, sino para preparar la paz.»

Renaudel, miembro de la izquierda de la fracción jauresista, dice en nombre de ésta que al volver á Francia someterán á sus organizaciones la moción de unidad votada ayer y que someterán enseguida sus proposiciones al Comité Socialista Internacional.

Vaillant declara que el Partido Socialista Francés ha perseguido siempre la unidad de un partido socialista verdaderamente socialista, desembarazado de los elementos burgueses. La unidad deberá hacerse sobre las bases de la resolución de Dresde, votadas ayer.

Bebel da las gracias á los camaradas de Amsterdam por su cordialidad y su desinterés, haciéndolas extensivas á los traductores y á la Comisión internacional.

Hace notar que la igualdad de sexos se ha realizado prácticamente por la parte importante que han tomado las mujeres en los trabajos del Congreso.

«Hemos venido á Amsterdam con el alma llena de incertidumbres; pero las declaraciones de Renaudel y de Vaillant han devuelto la tranquilidad á nuestro ánimo: el resultado ha sobrepuesto

nuestras esperanzas. Jamás Congreso alguno ha dado tan positivos resultados. En adelante, estaremos unidos por el sentimiento y también por la idea. Podemos, pues, gritar: ¡Viva la unidad socialista! ¡Viva la victoria del Socialismo internacional!» (Todos los delegados, de pie, responden con entusiasmo á dichos vivas y ovacionan á Bebel.)

Van Kol, que preside, dice: «El Congreso se va á concluir. Hemos asistido á un duelo oratorio no presenciado por ninguna otra asamblea. A pesar de ciertas divergencias, hemos comprendido y realizado la unidad socialista. Los trabajadores han puesto su esperanza en nosotros, y ésta no será defraudada.»

Termina su corta oración dirigiendo un caluroso llamamiento á la unión de los socialistas franceses y dando un viva á la Internacional.

El Congreso se disuelve cantando el himno de ese nombre.

Ningún Congreso internacional ha merecido tanta atención á la Prensa burguesa como el de Amsterdam. La explicación de este hecho es sencilla. Hoy el Socialismo es un verdadero poder, y no hay nadie que lo desconozca ó lo desdeñe. Conflamos en que esta Asamblea internacional ha de dar provechosos frutos á la causa de la emancipación humana.

*El trabajador que en vez de suscribirse á un periódico obrero se suscribe á un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen y á sus intereses y á los de su clase una traición.*

## Congreso

(le papagayos, cotorras, loros y monos sabios)

En «el gran salón nacional», para mejorar la nación, reuniéronse en sesión permanente y general.

Papagayos y cotorras loros y monos sabios, desahogando sus labios descartando sus deshonras.

Hubo conflictos á granel siendo de los más notorios el de los suplicatorios resultando «el gran pastel».

Sus señorías sin parar (las cotorras y los loros) hicieron plaza de toros aquel profanado lugar.

Para castigar su falta un fiel papagayo fiaro hizo trizas un tintero y «el buen cristo de malta».

Protestas, proposiciones,

insultos, campanillazos, piconadas, garrotazos, silbidos y empujones.

El presidente resistió los ataques en su silla rompiendo la campanilla aquella sesión levantó.

Tera inada la secreta reunión, en los pasillos cuando formaban corrillos con resolución concreta.

Dijo «el matón macacho» á su sitio «sabio mono» respondiéndole sin tono ¡¡¡á tu casa mamarracho!!!

Y... terminó el Congreso sometidos á un fallo supremo.... Cantó el gallo. ¡Viva! ¡Viva el progreso!

VICENTICO

11 Noviembre 1904.

## Sección administrativa

Barcelona.—A. A.—Recibida 1 pta. fin octubre, 1904.

Capdepera.—J. M. C.—Recibidas 2 pesetas, fin octubre, 1904

Id.—C. P.—Recibida 1 pta. satisfecho hasta fin enero próximo.

## Agrupación Socialista

DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes á las 20, para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente á los afiliados para lo que les pueda convenir.

## AVISO

La sociedad de obreros panaderos de Palma denominada «El 1.º de Mayo», hace saber á todos los patronos de esta isla que en caso de necesitar oficiales, pueden dirigirse al Centro Obrero, calle del Sindicato, número 120, principal.

Por la Sociedad.—LA JUNTA DIRECTIVA.

Imprenta Sitjar y C.ª.—Brosca, 36.